

MISSION ARCHEOLOGIQUE A MONATELE ET A NTUI (MARS 1987), CAMEROUN

M. ELOUGA, s/c C. Digara, C.R.E.A., B.P. 1844, Yaoundé, Cameroun

1.- INTRODUCTION :

Du 11 au 16 Mars 1987 et du 18 au 25 Mars 1987, nous avons effectué une mission archéologique respectivement dans l'arrondissement de Monatéle et l'arrondissement de Ntui. Cette mission a été financée en partie par l'Université de Yaoundé dans le cadre de l'appui à la recherche apporté aux Etudiants de Maîtrise et de Doctorat 3^e Cycle.

Les objectifs de la mission étaient la prospection des villages à industrie céramique actuelle dans l'arrondissement de Monatéle, et la prospection des sites archéologiques dans l'arrondissement de Ntui.

Nous avons eu recours aux informations orales recueillies sur place et aux renseignements glanés dans des publications relatives à la migration des peuples de la rive droite à la rive gauche du fleuve Sanaga. La forêt d'Indigli a fait l'objet d'une attention particulière. Son choix s'explique par l'abondance du matériel archéologique qu'elle renferme.

2.- PROSPECTIONS :

Dans l'arrondissement de Ntui l'intérêt majeur a été le site de la Forêt d'Indigli qui, d'après nous, semble être une très grande zone d'occupation précoloniale. Nous aurions peut-être pu découvrir d'autres sites si nous avions prospecté dans les forêts voisines c'est-à-dire Masolo, Ngoande, Tsulmutu, Manga Mbar, Meloko. Les indices directs nous ayant permis de découvrir le site d'Indigli étaient les vases en céramique de dimensions variables qui sont disséminés à travers la forêt. Ces vases sont pour la plupart en bon état de conservation, et parfois réutilisés par des populations actuelles.

Dans le site archéologique d'Indigli, notre préoccupation a été de repérer les vases y ayant été abandonnés afin de les photographier. C'est à ce travail préliminaire que nous nous sommes limités. Néanmoins, les possibilités de poursuite de recherche dans ce site riche en données restent grandes.

3.- ENQUETES ORALES

Dans les villages d'Avoh et Eman, nous avons mené des enquêtes auprès des personnes suivantes :

- Ngah Marie (née pendant la période allemande à Avoh)
- Mengue Noah (45 ans) et Ntede Albertine (période allemande) toutes du villa d'Eman.

Le questionnaire auquel étaient soumises ces trois potières portait sur:

- La nature et la provenance de la matière première utilisée pour la production des vases ;
- Les techniques de modelage et de traitement des surfaces ;
- Le séchage et la cuisson ;
- Les outils utilisés ;
- Les productions et leur usage ;
- La place de la céramique dans la société Eton actuelle, et dans la société Eton précoloniale ;
- Les traditions et légendes liées à la céramique.

Nous avons par ailleurs photographiés les poteries rencontrées, leurs outils de travail et certaines de leurs productions.

4.- CONCLUSION

La mission que nous avons effectuée présente, à travers les résultats obtenus, un intérêt certain. Après cette mission, nous avons désormais la possibilité de mener une étude archéologique sur la céramique actuelle de la Lékié et d'amorcer celle de la céramique ancienne du site d'Indigli, toutes pouvant nous conduire à la connaissance des civilisations actuelles et anciennes du Cameroun.